

GUACIMARA CASTRILLO

Antes de que acabara el pasado curso, la Generalitat sorprendía con el intento de imponer el nivel C de catalán –dominio tanto oral como escrito– para la contratación de profesorado universitario. Tras la polémica, no se puede decir que haya llegado la calma pero sí el desmarque mayoritario de las universidades catalanas. Josep J. Moreso, rector de la Pompeu Fabra (UPF), una universidad «plenamente catalana», fue uno de los primeros en contrariar la pretensión.

PREGUNTA. – ¿Cuál es hoy su análisis de la situación?

RESPUESTA. – Primero precisemos: no hay normativa alguna acerca de la acreditación del nivel C de catalán que obligue a las universidades catalanas a cambiar sus reglamentos y usos relativos al acceso a las plazas de profesorado. Hay, es verdad, un acuerdo del Consejo Interuniversitario de Cataluña (CIC) lo suficientemente amplio para que la UPF, con su específico plan de acción multilingüe, pueda considerarse conforme al acuerdo.

P. – ¿Considera que el Gobierno central debería impedir intentos de normativas como éste del CIC?

R. – Sinceramente, no. Prefiero que las relaciones entre el gobierno central y los gobiernos autonómicos estén fundadas en la lealtad institucional y la confianza mutua que instaladas en un estéril y continuo conflicto de competencias.

P. – Al margen de normas, el catalán viene perdiendo terreno en la UPF. Han pasado de impartir un 80% de las clases en catalán –en el curso 1991/92– a un 60%. ¿Por qué este cambio?

R. – También aquí hay que precisar. Hablamos sólo de la docencia en el grado, no en el posgrado. El 80% sólo se dio en los cuatro primeros años de la universidad, con pocos estudiantes y profesores. En los últimos 10 años estamos entre el 60% y el 65% y hay que tener en cuenta que la presencia del inglés (el 5%) comienza a notarse. Es una de las universidades catalanas con mayor presencia del catalán en las enseñanzas de grado.

P. – ¿Han recibido algún comentario al respecto de su reparto lingüístico por parte de las autoridades catalanas?

R. – Los únicos comentarios que hemos recibido directamente han sido siempre de comprensión y apoyo a nuestra política de promoción lingüística.

P. – En internet es fácil encontrar comentarios que dicen que la UPF menosprecia el catalán. ¿Qué puede decir?

R. – Son opiniones minoritarias y proceden de falta de información, de mala fe, o de ambas.

P. – Con polémicas de este calado, ¿cree que se pone en riesgo la adaptación de las universidades catalanas al EEES?

R. – Creo que esta polémica es menor y no pone para nada en peligro la adaptación de las universidades catalanas al EEES. Es más, le diría que nuestras universidades se encuentran entre las mejor situadas en España para



JOSEP JOAN MORESO

RECTOR DE LA UNIVERSIDAD POMPEU FABRA DE CATALUÑA

«La polémica sobre el catalán no afecta a nuestra adaptación a Europa»

FUE PIONERO EN NEGARSE A LAS EXIGENCIAS LINGÜÍSTICAS QUE PRETENDÍA LA GENERALITAT, PRESUME DE CATALANISMO Y, ACALLANDO CRÍTICAS, ASEGURA QUE ESTA REGIÓN ESTÁ BIEN SITUADA PARA LA CONVERGENCIA

llevar a cabo dicha adaptación.

P. – ¿Podemos decir que la UPF es la que tiene mayor grado de internacionalización en Cataluña?

R. – Al menos así es en algunos de los indicadores relevantes. Me referiré a tres en los que somos los primeros en España en porcentaje:

profesores de otras nacionalidades (10,6%), estudiantes internacionales que vienen a la UPF (16%) y estudiantes de la UPF que realizan estancias en centros extranjeros (5%).

P. – Cambiando de asunto, ¿qué le parecen los presupuestos anunciados por el Gobierno central?

R. – La música suena bien, pero no conocemos suficientemente la letra todavía. Comprometerse a aumentar la financiación de la Educación Superior y de I+D+i hasta llevarla a los estándares de los países europeos más avanzados y hacerlo premiando a los que lo hacen mejor, priorizando la excelencia, es una vía que compartimos.

P. – Ahora que se está discutiendo el modelo de financiación universitario, ¿qué espera que salga de ello?

R. – Debería ser un modelo que, por una parte, posibilitara llegar –al final de esta legislatura por ejemplo– a una financiación del 1,5 % del PIB para Educación Superior (ahora estamos en torno del 1%) y, por otra parte, que ese aumento no se distribuya por igual a todo el mundo,

sino que se financie por objetivos y de acuerdo con los resultados. Eso debería permitir aumentar la calidad de los mejores, permitiendo a su vez que esa mejora lo fuera de todo el sistema universitario español.

P. – Cataluña parece ser uno de los modelos a seguir en el diseño de ese nuevo modelo. ¿Realmente funciona en Cataluña la gestión universitaria?

R. – Aquí nos referimos al otro gran tema –junto a la financiación– de la reforma de la universidad en Europa: la gobernanza. La gestión y el gobierno de las universidades catalanas no son esencialmente distintos de las del resto de España, pero en el último año las públicas hemos llevado a cabo una reflexión común al respecto que ha cristalizado en un Libro Blanco de Universidades –que pronto presentaremos en Madrid– y que contiene, en mi opinión, interesantes propuestas para el futuro inmediato en este ámbito y en otros.

D.N.I.

Josep Joan Moreso nació en Tortosa en 1959. Es catedrático en Filosofía del Derecho. Accedió al rectorado de la Universidad Pompeu Fabra (UPF) en mayo de 2005 con el reto de impulsar la internacionalización de esta institución. Hasta entonces fue vicerrector de Profesorado y del Espacio Europeo de Enseñanza. Anteriormente impartió clase en la Universidad de Girona y en la Autónoma de Barcelona.